

Zeitschrift: Mitteilungen der Entomologischen Gesellschaft Basel
Herausgeber: Entomologische Gesellschaft Basel
Band: 28 (1978)
Heft: 1

Buchbesprechung: Literatur

Autor: Bros, Emmanuel de / Schmidt-Köhl, Werner

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Literatur

Dr. CAMILLE WAGNER-ROLLINGER: Les Lépidoptères du Grand-Duché de Luxembourg (et des régions limitrophes), Fasc. I à V (1950-1974), "Archives" de l'Institut Grand-Ducal de Luxembourg, Section des Sciences naturelles, 436 pages, avec "Addenda" et "Compléments" publiés en 1970 et 1971 dans "Linneana Belgica" (27 pages) et rapports annuels "L'année lépidoptérologique au Grand-Duché de Luxembourg" publiés de 1951 à 1960 dans le Bulletin de la Société des Naturalistes Luxembourgeois (172 pages).

Il n'est jamais trop tard pour se repentir! Que cela soit fait ici. Il y a longtemps que j'aurais dû signaler à nos lecteurs lépidoptéristes l'"oeuvre de sa vie" de notre abonné et correspondant de longue date, Dr. CAMILLE WAGNER, au Luxembourg. En effet, l'ensemble de ces publications correspond exactement à notre "Bible" suisse, c'est-à-dire à l'oeuvre de K. VORBRODT et J. MUELLER-RUTZ "Die Schmetterlinge der Schweiz" (Berne 1911-1914) avec les 6 suppléments publiés au cours des 20 années suivantes dans le Bull. Soc. Entom. Suisse. Tout comme nos deux compatriotes avant la Première guerre mondiale, le Dr. WAGNER a tenu compte dans son travail des dernières acquisitions contemporaines de la science en matière de nomenclature, systématique et connaissance des espèces, ainsi que des publications accessibles et des observations de collègues jugés de bonne foi. Inutile d'en dire plus: par cette comparaison, chaque lépidoptériste, suisse et même étranger, peut se rendre compte de quoi il s'agit.

Or, dans un article intitulé "Beitrag zur Kenntnis der einheimischen Lepidopteren-Fauna", publié par un lépidoptériste luxembourgeois sans doute encore jeune et inexpérimenté, et peut-être déjà infecté par le bacille contestateur et faussement "critique" "anti-parents" de 1968, M. MARC MAYER dans le Bull. Soc. Nat. Lux. No 77., 1972 (paru en 1975), on peut lire à la page 27, al. 5 de l'Introduction (en français) l'étonnante affirmation suivante: "Malheureusement, il n'existe pas de relevé global sur les Lépidoptères du Grand-Duché de Luxembourg".

Au moment où j'écris ces lignes, le maître ouvrage du Dr. C. WAGNER est devant moi, et je tiens à ce que cela soit bien compris: L'ensemble de ces publications (635 pages) constitue bel et bien un relevé global de la faune des Lépidoptères du Grand-Duché de Luxembourg, un travail fondamental qu'aucun chercheur scientifique digne de ce nom n'ignore et ne peut ignorer.

A bon entendeur salut! Il fallait que justice soit faite.

Emmanuel de Bros, lic. iur.

W. SCHMIDT-KOEHL. DIE GROSS-SCHMETTERLINGE DES SAARLANDES.

In den Abhandlungen der Arbeitsgemeinschaft für tier- und pflanzengeographische Heimatforschung im Saarland (Schriftleitung: Dr. H. Schreiber, Schwerpunkt Biogeographie der Universität des Saarlandes), Heft 7, erschien im Dezember 1977 der Monographische Katalog "DIE GROSS-SCHMETTERLINGE DES SAARLANDES (Insecta, Lepidoptera)". Die Publikation von ca. 200 Seiten Umfang mit 2 Fig. ist die erste zusammenfassende monographische Darstellung der Diurna (Tagfalter), Bombycidae und Sphingidae (Spinner und Schwärmer) dieses 2567 km^2 grossen Untersuchungsgebietes im Südwesten der Bundesrepublik Deutschland. Stand der Bearbeitung ist der 31. Dezember 1975. Von den bis jetzt im Saarland sicher nachgewiesenen 265 Arten an Diurna sowie an Bombycidae und Sphingidae sind bereits 205 Arten durch den Verfasser im Rahmen des europäischen Grossprojektes zur Erfassung der europäischen Wirbellosen (EEW; European Invertebrate Survey; Cartographie des Invertébrés Européens) für das Saarland kartiert worden (SCHMIDT-KOEHL 1971 und 1976). Die saarländische Lokalfauna umfasst gegenwärtig 812 Arten an Macrolepidopteren (vulgo sensu). Sowohl der Atlas 1976: Fundortkataster der Bundesrepublik Deutschland: Teil 3: Macrolepidopteren des Saarlandes (Familien: Nolidae, Lymantriidae, Arctiidae, Notodontidae, Zygaenidae, Limacodidae und Sphingidae) (Hrsg. Prof. Dr. P. Müller; Schriftleitung: Dr. H. Schreiber) als auch der Monographische Katalog "Die Grossschmetterlinge des Saarlandes" (voraussichtlicher Preis der letztgenannten Veröffentlichung: DM 25.-) können nach Erscheinen über die Arbeitsgemeinschaft oder den Autor direkt bezogen werden: Werner Schmidt-Köhl, Studiendirektor, Graf Stauffenbergstrasse 55, D-6600 Saarbrücken 3/Am Zoo.

Sonderdrucke der Arbeit des gleichen Verfassers "Dos viajes de estudios geográficos y lepidopterológicos por la Península Ibérica en 1975 y 1976", erschienen in SHILAP, Revista de Lepidopterología, Nr. 17 und 18, Madrid 1977 sind beim Verfasser (s. obenstehende Anschrift) direkt anzufordern. In dieser Arbeit (in spanischer Sprache) werden die Tagfalter Spaniens behandelt, die der Verfasser auf seinen Reisen 1975 und 1976 zwischen der Costa del Sol und den spanischen Pyrenäen fangen, beobachten bzw. im Tausch erwerben konnte.

Werner Schmidt-Köhl